

# Plagiarism Checker X Originality Report

**Similarity Found: 17%**

Date: Friday, March 15, 2024

Statistics: 430 words Plagiarized / 2518 Total words

Remarks: Low Plagiarism Detected - Your Document needs Optional Improvement.

---

Implementasi Aplikasi Mobile Augmented Reality Untuk Pengenalan Sejarah Ikon-ikon Kota Di Indonesia Ibnu Risky Pramudito1, Ikrimach2 ibnubatang09@gmail.com , ikrimach@uty.ac.id Informatika, Universitas Teknologi Yogyakarta Informasi Artikel \_ \_Abstrak \_ \_Diterima : Direview : Disetujui : \_ \_Penelitian ini merupakan hasil observasi yang dilakukan oleh peneliti tentang kurangnya media pembelajaran yang menarik dan edukatif untuk mengenalkan sejarah ikon-ikon kota di Indonesia. Seiring dengan berkembangnya zaman, terdapat banyak metode pembelajaran yang memanfaatkan kemajuan teknologi dalam penerapannya. Salah satu teknologi yang dapat diterapkan adalah augmented reality.

Augmented Reality merupakan teknologi yang menyatukan benda maya dua dimensi atau tiga dimensi kedalam dunia nyata secara real time. Penelitian ini menggunakan proses pengumpulan data dengan cara melakukan studi kepustakaan, yaitu menghimpun informasi yang relevan dari sumber skripsi, jurnal ilmiah, dan internet, serta menggunakan pengujian blackbox untuk menguji aplikasi yang dikembangkan. Hasil penelitian ini diharapkan dapat menambah wawasan mengenai sejarah ikon-ikon kota di Indonesia serta dapat menambah pengalaman pengguna tentang teknologi augmented reality.

\_ \_Kata Kunci \_ \_ \_ \_Augmented Reality, Ikon Kota, Media Pembelajaran, Teknologi Mobile, Android \_ \_ \_ \_ Keywords \_ \_Abstract \_ \_Augmented Reality, City Icons, Learning Media, Mobile Technology, Android \_ \_This research is the result of observations made by researchers about the lack of interesting and educational learning media to introduce the history of city icons in Indonesia. Along with the times, there are many learning methods that utilize technological advances in their application. One of the technologies that can be applied is augmented reality. Augmented Reality is a technology that integrates two-dimensional or three-dimensional virtual objects into the real world in real time.

This research uses a data collection process by conducting a literature study, namely

collecting relevant information from thesis sources, scientific journals, and the internet, and using blackbox testing to test the applications developed. The results of this research are expected to add insight into the history of city icons in Indonesia and can add to the user experience of augmented reality technology. \_ \_

Pendahuluan Setiap kota memiliki ikon yang mencerminkan karakteristik dan perspektifnya. Ikon-ikon ini berfungsi sebagai ciri khas kota dan identitas yang membedakan kota dari yang lain. Ikon-ikon kota ini menunjukkan kekayaan budaya yang berbeda dari setiap wilayah Indonesia yang beragam.

Sebelum ini, media pembelajaran pengenalan ikon kota hanya bergantung pada sumber cetak seperti buku dan informasi online yang statis. Namun, sekarang kita dapat memberikan pengalaman yang lebih mendalam dengan teknologi Augmented Reality. Dengan menggunakan teknologi ini, dapat menjadi lebih mudah untuk memberikan berbagai informasi dalam bentuk atau tampilan objek 3D[1]. **Augmented Reality merupakan teknologi yang** mampu menyatukan dunia nyata dan benda-benda maya, dimana benda maya tersebut dapat ditampilkan secara real time ke dalam dunia nyata[2].

Augmented Reality bersifat interaktif, real time dan objek yang ditampilkan **dalam bentuk 3 Dimensi** (3D). Selain itu, Augmented Reality memiliki keunggulan yaitu pengembangannya yang lebih mudah dan lebih terjangkau biayanya, nilai tambah lainnya yaitu dapat diterapkan pada berbagai media. Salah satu penerapannya adalah sebagai sebuah aplikasi pada smartphone[3]. Smartphone merupakan perangkat seluler yang memiliki fungsi dan kemampuannya menyamai dengan sistem operasi komputer, layaknya komputer dalam genggamannya[4]. Banyak orang Indonesia saat ini yang menggunakan smartphone.

Data menunjukkan bahwa **Indonesia menempati posisi ke -4** untuk pengguna smartphone terbanyak di seluruh dunia[5]. Salah satu sistem operasi (SO) pada smartphone yang berkembang pesat sampai saat ini adalah android[6]. Android merupakan **sebuah sistem operasi untuk** smartphone berbasis linux[7]. Smartphone berbasis android memiliki pengguna terbanyak dibanding sistem operasi yang lain[8]. Pada awal tahun 2015 pengguna smartphone berbasis android **meningkat cukup pesat dengan jumlah 58.9% pengguna** diseluruh dunia. Hal ini disebabkan oleh peningkatan ketersediaan aplikasi untuk smartphone berbasis android[9].

Aplikasi adalah sub-kelas **perangkat lunak komputer yang memanfaatkan kemampuan komputer langsung untuk melakukan** tugas yang diinginkan pengguna[10]. Berdasarkan masalah tersebut, peneliti akan membuat aplikasi pengenalan **sejarah ikon-ikon kota di Indonesia** dengan memanfaatkan teknologi augmented reality pada smartphone berbasis android. Adanya aplikasi ini diharapkan akan menambah ketertarikan pengguna dalam **mengenal sejarah ikon-ikon kota di Indonesia.**

Selain itu, peneliti juga berharap aplikasi ini dapat menjadi media edukasi yang menarik

dan interaktif serta dapat menambah pengalaman pengguna tentang teknologi augmented reality. Metode Penelitian Metode yang digunakan pada penelitian ini dibagi menjadi, 4 tahap yaitu analysis, design, development, dan evaluation. Penjelasan lebih lanjut mengenai tahapan-tahapan tersebut adalah sebagai berikut: / Gambar 1. Tahapan Penelitian Analysis (Analisis Permasalahan) Menurut hasil observasi yang telah dilakukan, media pembelajaran tentang pengenalan sejarah ikon-ikon kota di Indonesia hanya bergantung pada sumber cetak, seperti buku, dan informasi online yang statis.

Hal tersebut menunjukkan bahwa media yang digunakan untuk mengenalkan sejarah ikon-ikon kota di Indonesia tidak menarik dan tidak edukatif. Oleh karena itu, diperlukan media pembelajaran yang lebih menarik dan edukatif agar masyarakat dapat mengenal dan mengetahui dengan efektif. Setelah melakukan analisis masalah, tahap selanjutnya yaitu menentukan tujuan dari penelitian berdasarkan analisis masalah.

Adapun tujuan penelitian ini yaitu untuk mengembangkan sebuah aplikasi yang akan membantu orang belajar tentang sejarah ikon-ikon kota di Indonesia dengan menggunakan teknologi augmented reality pada smartphone berbasis android. Dengan menggunakan teknologi tersebut, maka akan menghasilkan sebuah media pembelajaran mengenai pengenalan sejarah ikon-ikon kota di Indonesia menjadi lebih menarik dan edukatif. Design (Perancangan) Pada tahap ini arsitektur sistem aplikasi dirancang. Arsitektur sistem berfungsi sebagai gambaran umum tentang cara aplikasi berjalan. Gambar 2 merupakan arsitektur sistem aplikasi. / Gambar 2.

Arsitektur Sistem Adapun keterangan dari arsitektur sistem tersebut adalah sebagai berikut: Pengguna membuka aplikasi Pengguna mengarahkan kamera AR ke marker yang tersedia Sistem akan mendeteksi marker dan melakukan pencarian di database Jika marker berhasil terdeteksi maka objek 3D beserta informasinya akan ditampilkan pada layar smartphone pengguna Development (Pengembangan) Pengembangan aplikasi menggunakan pemodelan perangkat lunak UML (Unified Modelling Language). UML merupakan sebuah alat yang dapat digunakan untuk melakukan pemodelan elemen perangkat lunak secara keseluruhan, seperti pemodelan interaksi, komponen pembangun dan perubahan status pada perangkat lunak.

Evaluation (Evaluasi) Tahap terakhir adalah pengujian aplikasi. Pengujian dilakukan diakhir pembuatan aplikasi untuk mengetahui apakah semua fungsi aplikasi berjalan dengan baik. Metode pengujian yang digunakan adalah blackbox testing. Dalam metode ini, pengujian dilakukan dari sudut pandang pengguna atau pengguna potensial yang tidak memiliki pengetahuan tentang bagaimana perangkat lunak bekerja di dalamnya. Hasil dan Pembahasan Dengan permasalahan yang ada, masyarakat saat ini masih sangat minim pengetahuan dalam mempelajari dan mengenal sejarah

ikon-ikon kota di Indonesia serta masih kurangnya pengalaman dalam penggunaan augmented reality sebagai media pembelajaran. Maka penulis merancang aplikasi augmented reality pengenalan sejarah ikon-ikon kota di Indonesia berbasis android dengan tujuan memberikan sebuah media pembelajaran yang lebih edukatif, interaktif dan efektif.

Pemodelan UML Untuk mengembangkan aplikasi, pemodelan UML (Unified Modelling Language) digunakan. Beberapa diagram pemodelan yang digunakan dalam proses pengembangan adalah Use Case Diagram, Sequence Diagram, dan Activity Diagram. Berikut adalah penjelasan tentang pemodelan UML yang digunakan dalam pengembangan aplikasi: Use Case Diagram Use case diagram merupakan penggambaran interaksi yang dilakukan pengguna dengan sistem. Use case dari aplikasi dapat dilihat pada gambar 3. / Gambar 3. Use Case Diagram Terdapat sejumlah menu dalam aplikasi yang memungkinkan pengguna berinteraksi dengan sistem yakni menu mulai, menu panduan, menu pilihan ikon kota, menu marker, menu materi, menu kuis, dan menu keluar.

Namun, fungsi utama aplikasi terletak pada use case pilihan ikon kota, yang memungkinkan pengguna melakukan scan marker dan sistem menampilkan objek 3D dengan deskripsinya. Sequence Diagram Sequence diagram digunakan untuk penggambaran interaksi antara objek di dalam maupun di sekitar sistem[11]. Gambar 4 menunjukkan proses aplikasi untuk menghasilkan tampilan 3D dengan deskripsinya. / Gambar 4. Sequence Diagram Activity Diagram Alur kerja aplikasi digambarkan oleh activity diagram.

Dalam gambar activity diagram di bawah ini, ketika pengguna memulai aplikasi dan memilih menu mulai, mereka dapat memilih ikon kota yang tersedia dan melakukan pendeteksian pola marker. Kemudian, sistem akan mengirim pola marker dan informasinya ke database, dalam database akan terjadi pencarian data yang sesuai dengan data yang diterima, dan jika data memiliki kesamaan, maka objek 3D beserta deskripsinya akan ditampilkan. / Gambar 4. Activity Diagram Perancangan Aplikasi Setelah proses perancangan dengan UML, langkah selanjutnya adalah mengembangkan aplikasi tersebut menjadi aplikasi mobile augmented reality untuk pengenalan sejarah ikon-ikon kota di Indonesia.

Berikut ini adalah gambaran tampilan antarmuka aplikasi: Menu Awal Gambar 5 menunjukkan tampilan menu awal ketika pengguna membuka aplikasi. Menu Awal terdiri dari 3 tombol, tombol panduan untuk masuk ke menu panduan, tombol mulai untuk masuk ke menu mulai, dan tombol keluar untuk menutup aplikasi. / Gambar 5. Tampilan Menu Awal Menu Panduan Pengguna dapat melihat cara menggunakan

aplikasi Augmented Reality pengenalan **sejarah ikon-ikon kota di Indonesia** yang ada pada menu panduan. Menu ini dapat diakses dengan menekan tombol panduan di menu awal sebelumnya.

Tampilan menu panduan **dapat dilihat pada gambar 6.** / Gambar 6. Tampilan Menu Panduan Menu Mulai Menu utama aplikasi terletak di menu mulai, yang dapat diakses dengan **menekan tombol mulai pada menu awal sebelumnya.** Menu mulai terdiri dari **beberapa tombol, seperti tombol marker untuk masuk ke menu marker, tombol materi untuk masuk ke menu materi, tombol kuis untuk masuk ke menu kuis, dan tombol tanda tanya untuk memberikan petunjuk kepada pengguna.** Tombol list digunakan untuk melihat daftar ikon kota yang tersedia, dan tombol ikon kota untuk masuk ke kamera AR. Tampilan menu mulai **dapat dilihat pada gambar 7.** / Gambar 7.

Tampilan Menu **Mulai Untuk masuk ke** kamera AR, pengguna harus menekan tombol ikon kota untuk memilih ikon yang akan ditampilkan. Tampilan saat kamera AR **diarahkan ke marker yang** sesuai dengan ikon kota yang sudah dipilih sebelumnya **dapat dilihat pada gambar 8.** / Gambar 8. Menu Mulai Kamera AR Menu Marker / Gambar 9. Tampilan Menu Marker Merupakan tampilan menu marker, di mana pengguna dapat memilih marker dari ikon kota untuk menampilkan sebuah objek berupa ikon kota dengan mengarahkan kamera ke marker tersebut.

Untuk mendapatkan petunjuk penggunaan, pengguna dapat menekan tombol suara untuk mendapatkan suara dan tombol seru untuk mendapatkan petunjuk. Selain itu, pengguna dapat mengunduh marker secara keseluruhan dengan menekan tombol download. Gambar 10 menunjukkan tampilan ketika pengguna telah memilih marker. / Gambar 10. Tampilan Marker Terdapat tiga tombol pada tampilan marker, tombol pilihan untuk melihat opsi marker agar dapat berganti ke marker lain, tombol download untuk mengunduh marker yang sedang dibuka, dan tombol home untuk kembali ke menu sebelumnya.

Menu Materi / Gambar 11. **Tampilan Menu Materi Merupakan** tampilan menu materi, dimana pengguna dapat memilih materi dari ikon kota untuk mendapatkan informasi lengkap dari sejarah ikon kota yang dipilih. Untuk mendapatkan petunjuk penggunaan, pengguna dapat menekan tombol suara untuk mendapatkan suara dan tombol seru untuk mendapatkan petunjuk. Selain itu, pengguna dapat kembali ke menu sebelumnya dengan menekan tombol close. Gambar 11 menunjukkan tampilan ketika pengguna telah memilih materi dari ikon kota. / Gambar 12.

Tampilan Materi Pengguna dapat mendapatkan **informasi tentang sejarah ikon kota** dalam bentuk tulisan dan suara dengan menekan tombol suara untuk mendengarkan

suara. Mereka juga dapat beralih ke materi lain dengan menekan tombol pilihan dan kembali ke menu sebelumnya dengan menekan tombol home. Menu Kuis / Gambar 13. Tampilan Menu Kuis Merupakan tampilan menu kuis yang menampilkan soal-soal pilihan ganda yang berkaitan dengan **sejarah ikon-ikon kota di Indonesia** sehingga dapat untuk meningkatkan pengetahuan pengguna tentang **sejarah ikon-ikon kota di Indonesia** dan meningkatkan pemahaman mereka dan memberi mereka kemudahan untuk menjawab soal dengan menekan tombol materi lagi. Pengujian Aplikasi Blackbox testing adalah teknik yang digunakan untuk menguji aplikasi untuk mengetahui apakah semua fungsinya berjalan sesuai.

Pengujian ini dilakukan untuk mengetahui apakah perangkat lunak dapat berfungsi dengan baik tanpa mengetahui struktur kodenya. Tabel di bawah ini menunjukkan hasil dari pengujian: Tabel 1. Pengujian Menu dan tombol Kelas Uji \_Skenario Uji \_Hasil Yang Diharapkan \_Hasil \_\_ Menu Utama \_Membuka Menu Mulai \_Menampilkan opsi model AR \_Berhasil \_\_ Memilih tombol materi pada menu mulai \_Menampilkan materi sejarah ikon kota \_Berhasil \_\_ Memilih tombol nama ikon kota pada materi \_Menampilkan materi atau deskripsi sesuai nama ikon kota yang dipilih \_Berhasil \_\_ Membuka Menu Marker \_Menampilkan opsi marker \_Berhasil \_\_ Memilih tombol download pada menu marker \_Mengarahkan ke browser dan melakukan download \_Berhasil \_\_ Membuka Menu Kuis \_Menampilkan kuis dan hasil kuis \_Berhasil \_\_ Membuka Menu Panduan \_Menampilkan halaman panduan penggunaan aplikasi. \_Berhasil \_\_ Memilih tombol Keluar \_Aplikasi tertutup \_Berhasil \_\_ Tabel 2.

Pengujian Kamera AR Kelas Uji \_Skenario Uji \_Hasil Yang Diharapkan \_Hasil \_\_ Kamera AR \_Melakukan scanning marker monas / \_Marker terdeteksi dan menampilkan objek 3D (Monas) / \_Berhasil \_\_ Melakukan scanning marker Lawang Sewu / \_Marker terdeteksi dan menampilkan objek 3D (Lawang Sewu) / \_Berhasil \_\_ Melakukan scanning marker Tugu Jogja / \_Marker terdeteksi dan menampilkan objek 3D (Tugu Jogja) / \_Berhasil \_\_ Melakukan scanning marker Gedung Sate / \_Marker terdeteksi dan menampilkan objek 3D (Gedung Sate) / \_Berhasil \_\_ Tabel 3.

Pengujian Scan Dengan Jarak Kelas Uji \_Hasil \_\_ Jarak 15 Cm \_Jarak 30 Cm \_Jarak 60 Cm \_\_ Marker Monas \_Terdeteksi \_Terdeteksi \_Tidak Terdeteksi \_\_ Marker Lawang Sewu \_Terdeteksi \_Terdeteksi \_Tidak Terdeteksi \_\_ Marker Tugu Yogyakarta \_Terdeteksi \_Terdeteksi \_Tidak Terdeteksi \_\_ Marker Gedung Sate \_Terdeteksi \_Terdeteksi \_Tidak Terdeteksi \_\_ Hasil pengujian dapat dilihat dalam tabel di atas. Berdasarkan hasilnya, dapat disimpulkan bahwa fitur aplikasi, termasuk menu dan tombol dapat berfungsi dengan baik. Selain itu, dapat disimpulkan bahwa gambar **marker dapat terdeteksi dengan** baik pada jarak 0–60 cm.

Simpulan Berdasarkan hasil penelitian, maka dapat disimpulkan bahwa pengembangan aplikasi mobile augmented reality untuk pengenalan sejarah ikon-ikon kota di Indonesia dapat menjadi media pembelajaran yang lebih menarik dan edukatif. Selain itu, dengan menggunakan aplikasi memungkinkan masyarakat untuk menambah pengalaman dalam penggunaan teknologi augmented reality serta meningkatkan wawasan mereka tentang sejarah ikon-ikon kota di Indonesia dengan efektif. Ucapan Terima Kasih Peneliti mengucapkan terima kasih kepada Universitas Teknologi Yogyakarta yang telah membantu dalam melakukan penelitian ini dan memberikan saran selama penelitian. Referensi [1] F. Haris dan O. D.

Hendrati, "PEMANFAATAN AUGMENTED REALITY UNTUK PENGENALAN LANDMARK PARIWISATA KOTA SURAKARTA," *Jurnal TEKNOINFO*, vol. 12, no. 1, hlm. 7, 2018. [2] R. Indra Borman, "IMPLEMENTASI AUGMENTED REALITY PADA APLIKASI ANDROID PENGENALAN GEDUNG PEMERINTAHAN KOTA BANDAR LAMPUNG," 2017. [3] S. D. Riskiono, T. Susanto, dan K. Kristianto, "Augmented reality sebagai Media Pembelajaran Hewan Purbakala," *Krea-TIF*, vol. 8, no. 1, hlm. 8, Mei 2020, doi: 10.32832/kreatif.v8i1.3369. [4] M. S. Murfi dan K.

Rukun, "Pengembangan Rancangan Media Pembelajaran Augmented Reality Perangkat Jaringan Komputer," *INVOTEK: Jurnal Inovasi Vokasional dan Teknologi*, vol. 20, no. 1, hlm. 69–76, Feb 2020, doi: 10.24036/invotek.v20i1.702. [5] S. Sintaro, R. Ramdani, dan S. Samsugi, "RANCANG BANGUN GAME EDUKASI TEMPAT BERSEJARAH DI INDONESIA," 2020. [Daring]. Tersedia pada: <http://jim.teknokrat.ac.id/index.php/informatika> [6] A. Fajar Ramadan, A. Dwi Putra, dan A. Surahman, "APLIKASI PENGENALAN PERANGKAT KERAS KOMPUTER BERBASIS ANDROID MENGGUNAKAN AUGMENTED REALITY (AR)," *Jurnal Teknologi dan Sistem Informasi (JTISI)*, vol. 2, hlm. 24–31, 2021, Diakses: 18 Oktober 2023. [Daring]. Tersedia pada: <http://jim.teknokrat.ac.id/index.php/sisteminformasi/article/view/840/350> [7] Arifianto Teguh, *Membuat interface aplikasi android lebih keren dengan Iwuit / Teguh* Arifianto. Yogyakarta: Andy, 2011. [8] D.

Putri Sukma dan Sanriomi Sintaro, "Mathematics Edutainment Dalam Bentuk Aplikasi Android," *Triple S (Journals of Mathematics Education)*, vol. 2, no. 1, hlm. 1–11, 2019. [9] A. Surahman, A. Deni Wahyudi, A. Dwi Putra, S. Sintaro, dan I. Pangestu, "InfoTekJar : Jurnal Nasional Informatika dan Teknologi Jaringan Attribution-NonCommercial 4.0 International. Some rights reserved," vol. 5, no. 2, 2021, doi: 10.30743/infotekjar.v5i2.3305. [10] Nazruddin dan Safaat H, *Pemograman Aplikasi Mobile Smartphone dan Tablet PC Berbasis Android*. Bandung: Informatika Bandung, 2012. [11] F. Hadi dan R.



Permana, "Augmented Reality Point Of Interest (POI) Pariwisata Kota Padang Berbasis Android Universitas Putra Indonesia YPTK Padang," Indonesian Journal of Computer Science Attribution-ShareAlike, vol. 4, no. 1, hlm. 41, 2021.

#### INTERNET SOURCES:

- 1% - <http://ijcs.stmikindonesia.ac.id/ijcs/index.php/ijcs/article/view/3453>
- 2% - <https://www.proceeding.unindra.ac.id/index.php/semnasristek/article/download/5129/964>
- <1% - <https://ejournal.undiksha.ac.id/index.php/jptk/article/view/8525>
- <1% - [https://www.researchgate.net/publication/363264772\\_Metode\\_Penelitian\\_Kualitatif\\_Studi\\_Pustaka](https://www.researchgate.net/publication/363264772_Metode_Penelitian_Kualitatif_Studi_Pustaka)
- 1% - [https://www.researchgate.net/publication/375699021\\_Implementasi\\_Aplikasi\\_Mobile\\_Augmented\\_Reality\\_Untuk\\_Pengenalan\\_Sejarah\\_Ikon\\_Kota\\_Di\\_Indonesia](https://www.researchgate.net/publication/375699021_Implementasi_Aplikasi_Mobile_Augmented_Reality_Untuk_Pengenalan_Sejarah_Ikon_Kota_Di_Indonesia)
- <1% - <https://www.mdpi.com/2076-3417/13/18/10491>
- <1% - <https://www.emerald.com/insight/content/doi/10.1108/JTF-03-2022-0080/full/html>
- <1% - <https://teknosiber.com/mengenal-augmented-reality/>
- <1% - [https://www.semanticscholar.org/paper/AUGMENTED-REALITY-\(AR\)-SEBAGAI-TEKNOLOGI-INTERAKTIF-Haryani-Triyono/de558f6087daa2d939f108b526a67d081d1b8de6](https://www.semanticscholar.org/paper/AUGMENTED-REALITY-(AR)-SEBAGAI-TEKNOLOGI-INTERAKTIF-Haryani-Triyono/de558f6087daa2d939f108b526a67d081d1b8de6)
- <1% - <https://databoks.katadata.co.id/datapublish/2021/07/01/daftar-negara-pengguna-smartphone-terbanyak-indonesia-urutan-berapa>
- <1% - [https://elibrary.unikom.ac.id/id/eprint/7121/8/12.%20UNIKOM\\_ZULFIAN%20FACHRU%20REZA\\_BAB%202.pdf](https://elibrary.unikom.ac.id/id/eprint/7121/8/12.%20UNIKOM_ZULFIAN%20FACHRU%20REZA_BAB%202.pdf)
- <1% - <http://repo.unsrat.ac.id/3929/1/Virgiani%20Sesa%20Jurnal.pdf>
- 1% - [http://perpustakaan.poltekkes-malang.ac.id/assets/file/kti/1604000056/Bab\\_2.pdf](http://perpustakaan.poltekkes-malang.ac.id/assets/file/kti/1604000056/Bab_2.pdf)
- <1% - <https://ejournal.unib.ac.id/index.php/jurnaldiksa/article/download/20986/10415>
- <1% - <https://journal.student.uny.ac.id/ojs/index.php/pfisika/article/download/11241/10778>
- <1% - [https://repo.itera.ac.id/assets/file\\_upload/SB2206050018/118190056\\_5\\_155821.pdf](https://repo.itera.ac.id/assets/file_upload/SB2206050018/118190056_5_155821.pdf)
- <1% - <https://journal.uny.ac.id/index.php/jep/article/download/41224/pdf>
- 2% - <http://ijcs.stmikindonesia.ac.id/ijcs/index.php/ijcs/article/download/3453/276/2587>
- <1% - <https://itbox.id/blog/black-box-testing-tipe-teknik-kelebihan-kekurangan/>

<1% - <https://revou.co/kosakata/uml>  
<1% - <https://lamanit.com/use-case-diagram/>  
1% - <http://ijcs.stmikindonesia.ac.id/ijcs/index.php/ijcs/article/download/3453/276>  
<1% -  
[https://www.researchgate.net/publication/369024586\\_Augmented\\_Reality\\_Point\\_Of\\_Interest\\_POI\\_Pariwisata\\_Kota\\_Padang\\_Berbasis\\_Android](https://www.researchgate.net/publication/369024586_Augmented_Reality_Point_Of_Interest_POI_Pariwisata_Kota_Padang_Berbasis_Android)  
<1% - <https://itbox.id/blog/sequence-diagram-adalah/>  
<1% - [http://repository.unpas.ac.id/32901/7/123040241\\_Bab6\\_20152.pdf](http://repository.unpas.ac.id/32901/7/123040241_Bab6_20152.pdf)  
<1% -  
<https://repository.bsi.ac.id/repo/files/275972/download/11.-BAB-III-Pembahasan.pdf>  
<1% - <https://random.polindra.ac.id/index.php/random/article/download/13/10/92>  
<1% - <https://jurnal.istts.ac.id/index.php/INSYST/article/download/28/12/180>  
<1% - <https://jurnal.uns.ac.id/inkuiri/article/download/58704/41032>  
<1% - <https://ejournal.co.id/contoh-acknowledgement-dalam-jurnal>  
1% - <http://e-jurnal.pnl.ac.id/infomedia/article/view/4182>  
1% - <https://jurnal.unimed.ac.id/2012/index.php/cess/article/view/18053>  
1% - <http://ojs.stmik-banjarbaru.ac.id/index.php/progresif/article/view/1008>  
<1% - <https://ejournal.unp.ac.id/index.php/jtev/article/view/121703>  
<1% - <http://ojs.stmik-banjarbaru.ac.id/index.php/jutisi/article/view/999>  
<1% - <https://journal.uny.ac.id/index.php/jsr/article/view/60776>  
1% - <https://opac.perpusnas.go.id/DetailOpac.aspx?id=179036>  
<1% -  
[https://www.researchgate.net/publication/349652038\\_RANCANG\\_BANGUN\\_GAME\\_EDUKASI\\_TEMPAT\\_BERSEJARAH\\_DI\\_INDONESIA](https://www.researchgate.net/publication/349652038_RANCANG_BANGUN_GAME_EDUKASI_TEMPAT_BERSEJARAH_DI_INDONESIA)  
<1% -  
[https://garuda.kemdikbud.go.id/journal/view/9538?issue=Vol%205,%20No%202%20\(2021\):%20InfoTekJar%20Maret](https://garuda.kemdikbud.go.id/journal/view/9538?issue=Vol%205,%20No%202%20(2021):%20InfoTekJar%20Maret)  
<1% -  
<https://store.ums.ac.id/buku/android-pemrograman-aplikasi-mobile-smartphone-dan-tablet-pc-berbasis-android-edisi-2.html>  
1% -  
[https://elibrary.unikom.ac.id/id/eprint/7066/12/10.UNIKOM\\_MUHAMMAD%20ZULFIKAR%20HASSAN\\_DAFTAR%20PUSTAKA.pdf](https://elibrary.unikom.ac.id/id/eprint/7066/12/10.UNIKOM_MUHAMMAD%20ZULFIKAR%20HASSAN_DAFTAR%20PUSTAKA.pdf)